



H. Cámara de Diputados de la Nación

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Cámara de Diputados de la Nación,...

DECLARA

Expresar preocupación ante las gestiones del Poder Ejecutivo de incorporar a la Argentina dentro del corriente año al New Development Bank perteneciente al grupo económico y político BRICS y su posible adhesión al mencionado bloque.

JUAN MANUEL LÓPEZ

MAXIMILIANO FERRARO

PAULA OLIVETO LAGO

VICTORIA BORREGO

MARCELA CAMPAGNOLI

MONICA FRADE

LEONOR MARTÍNEZ VILLADA

MARIANA STILMAN

MARIANA ZUVIC



H. Cámara de Diputados de la Nación

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Los BRICS son un conjunto de países con ideologías disímiles, pero con objetivos concretos: entre ellos la redefinición del orden Mundial, una mayor cuota de poder, y el reemplazo de los organismos de crédito surgidos tras los acuerdos de Bretton Woods a los que Argentina adhirió a mediados del siglo XX. El grupo se compone de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, todos ellos considerados economías emergentes, con un gran potencial, que pueden llegar a estar entre las economías dominantes a mediados de siglo. Sin embargo, el grupo liderado por China, busca confrontar con el Orden Mundial vigente, produciendo alteraciones en el status quo actual y aumentando la fragilidad de las reglas internacionales y vulnerando los pilares occidentales.

Pese a los beneficios potenciales que podrían obtenerse al participar del bloque, lo cierto es que, los BRICS carecen de cánones democráticos y de preocupación por los Derechos Humanos. De los cinco miembros, solo Brasil y en cierta medida Sudáfrica, garantizan en sus cartas magnas el respeto irrestricto a la libertad individual y a la libertad de expresión. El resto de los miembros, carecen de iniciativas aperturistas en torno a libertades individuales, civiles y políticas, y si bien la India parece ser la democracia más grande del planeta, lo cierto es que la política y la participación en la sociedad, están vedadas a ciertos grupos.

En el mes de junio del año 2022, el presidente Alberto Fernández sostuvo "*Aspiramos a ser miembros plenos de este grupo*"¹, a lo que Rusia se mostró favorable². En julio, China formalizó su respaldo, y en agosto lo hizo India. Al pedido de Argentina, se sumó también la solicitud formal de Irán, que posee las segundas mayores reservas de gas del mundo.

Paralelamente en el corriente año, el embajador argentino Sabino Vaca Narvaja se reunió con Dilma Rousseff, ex presidenta del Brasil, destituida de su cargo como Jefa de Estado y actual directora del New Development Bank (NDB), y con el nuevo canciller de China a fin de reunir los apoyos necesarios para que Argentina ingrese, al menos, al NDB y, desde allí, potenciar su incorporación a los BRICS. Según el diplomático argentino, "*el gobierno nacional entiende al BRICS como una alternativa a las instituciones tradicionales y al NBD como la unión de los países emergentes para liberarlos de las instituciones financieras tradicionales*".

La iniciativa del actual gobierno no mide las consecuencias geopolíticas y estratégicas que podrían suscitarse de concretarse el ingreso. Por un lado, Argentina abandonaría uno de los pocos pilares en términos de política exterior que le queda como nación: los Derechos Humanos. De ingresar, nuestro

¹ Información obtenida por la agencia Telam disponible en el siguiente enlace: <https://www.telam.com.ar/notas/202206/596398-brics-alberto-fernandez.html>

² Información disponible en el siguiente enlace: <https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/el-canciller-de-vladimir-putin-celebro-el-pedido-de-la-argentina-e-iran-de-ingresar-a-los-brics-son-nid28062022/>

país quedaría alineado a la autocracia china y peor aún ante la dictadura de Vladimir Putin en la Federación de Rusia. Desde el bloque de la Coalición Cívica presentamos múltiples proyectos para manifestar al gobierno nacional sobre la necesidad de adoptar una posición más contundente en torno a la violación de Derechos Humanos perpetrados en la actual invasión a Ucrania. En adición, los BRICS son tolerantes con regímenes que violan las libertades y se perpetúan en el poder como las dictaduras de Nicaragua, Venezuela y Cuba.

Por otro lado, el volumen de importaciones y exportaciones argentinas, solo es significativo con China y Brasil y demuestra que es posible comerciar con dichas naciones bilateralmente sin necesidad de ingresar a un bloque comercial. Además, integrar los BRICS podría llevar a la Argentina a amplificar aún más la balanza comercial deficitaria que mantiene con ambos países debido a dos causas. La primera de ellas, se debe a que la integración del bloque profundiza el volumen de las exportaciones intrabloque y la segunda, debido a que los mecanismos que tiene el BRICS llevan a sus socios a preferir los productos, servicios y manufacturas de los otros miembros del bloque antes que a oferentes ajenos al mismo.

En adición a lo anterior, la integración del bloque provocaría la desconfianza del hemisferio Occidental y repercutiría negativamente con el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, ya que ambos, son el objetivo principal de reemplazo de los BRICS. En momentos donde la Argentina necesita de líneas de crédito y nuevas fuentes de financiación, integrar el grupo BRICS sería un claro gesto negativo hacia nuestros actuales acreedores y sería interpretado como una muestra de política exterior errática y desvariada.

Integrar los BRICS sería, además, olvidar los atentados a la AMIA y la DAIA producidos el 18 de julio de 1994, ya que, entre los 13 países buscan la adhesión formal a los BRICS, se encuentra Irán. El principal país implicado en la causa. Compartir un bloque estratégico con uno de los responsables o encubridores del atentado, sería definitivamente vulnerar la soberanía nacional y contradecir las posiciones argentinas.

Además, el contexto en el que se plantea el ingreso argentino es sumamente complejo, y tomar parte en el ingreso a los BRICS representaría sentar una posición geopolítica. Lo cierto es que la compleja relación de Rusia y China con Estados Unidos y la Unión Europea en torno a los conflictos internacionales, no sólo con Ucrania y la crisis energética europea, sino, por ejemplo con Taiwán, podría ser considerado como una “toma de posición” en el conflicto por parte de Argentina.

Por todo lo anterior es que expresamos preocupación ante la decisión del presidente de integrar dicho bloque comercial. Hacerlo, debe ser únicamente una decisión consensuada con todos los espacios políticos, ya que condicionará el futuro de los argentinos, pero también la visión argentina para el resto del mundo. En momentos donde la Argentina necesita lograr la confianza necesaria para lograr la estabilidad económica, atraer inversiones y ser un jugador de peso regional, la integración al grupo no puede hacerse según los designios del partido gobernante.

JUAN MANUEL LÓPEZ
MAXIMILIANO FERRARO
PAULA OLIVETO LAGO
VICTORIA BORREGO
MARCELA CAMPAGNOLI

MONICA FRADE
LEONOR MARTÍNEZ VILLADA
MARIANA STILMAN
MARIANA ZUVIC